

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo.—D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, dcha.

Suscripción.

Un año..... 5,00 pesetas.
Número suelto..... 0,10
Idem atrasado..... 0,15

Pago adelantado.

¿Ha fe sin obras?

El catolicismo es eminentemente social. No sólo procura la felicidad en la otra vida, sino que en ésta es causa de todos los bienes, de todos los progresos. ¡Qué lejos están esos obreros que hablan en los mítins contra la Iglesia, de saber que gracias a ella, el latigo del señor feudal no se levanta sobre sus espaldas! Y que por ella tienen hospitales donde se curen cuando estén enfermos y asilos donde encontrarán lecho limpio y pan blando, cuando agobiados por la edad y privaciones, cuando causados de vociferar contra esos ángeles, que han dejado sus comodidades para ir de puerta en puerta pidiendo una limosna para ellos y recogiendo insultos, desprecios y desplantes de que ninguna necesidad tienen, vayan a llamar a la puerta del asilo, convencidos de que entre el rico y el pobre no hay más mediador que el cura, al que siempre desoyeron.

¡Qué lejos están esos gomosos que alrededor de una mesa de café hablan de la religión católica, sus ministros e instituciones, con el atrevimiento que da la ignorancia, de saber que los pocos conocimientos que adquieren en las Universidades los salvó la Iglesia de perecer en la barbarie, y los salvó precisamente en esos conventos acerca de los cuales dicen tantas necedades!

¡Qué lejos están los propietarios de saber que a ese cura, a quien miran como un ser inferior, porque no tiene cinco céntimos, debeu el que se respete la propiedad y puedan comer y estar tranquilos!

¡Qué lejos están algunos militares de saber, que gracias a la Iglesia, de cuyas enseñanzas no hacen caso, hay orden en la sociedad actual, y un niño de quince años mueve, con una voz, a la derecha ó a la izquierda, a cientos de hombres, cada uno de los cuales podría aplastarle con un solo golpe!

¡Qué lejos están la mayoría de los católicos de saber que a medida que baja la libertad de la Iglesia en las naciones, disminuye su acción social y aumenta la barbarie!

Ved a Francia con su marina casi perdida en tres años, sus regimientos sublevados, sus propiedades en peligro; los apaches, en pleno París, en medio del día, cometiendo constantemente actos de salvajismo que horrorizan, y los obreros huyendo a Argelia en busca del pan que no puede darles; ¡una civilización sin curas ni frailes, tan decantada por nuestros periodistas!

Ved a Italia, cuyas fértiles campiñas no pueden impedir que se despueble, teniendo que aborzar sus habitantes a costas inhospitalarias donde el negro moderno los explota sin piedad, en pleno siglo XX. Sus Ministros van a la barra, acusados de ladrones; sus ejércitos tienen que cobrar la contribución de puerta en puerta; sus bandidos cobran un impuesto especial a la industria y al comercio. ¿Queréis más?

Al católico no le basta creer; las buenas obras le son necesarias, y ya con su ejemplo, con su doctrina ó con su dinero, según los talentos recibidos, ha de contribuir necesariamente a la difusión de la verdad y del bien. No queráis engañaros en este punto. En este tiempo de lucha es preciso, es necesario, trabajar mucho y bien.

Los momentos son críticos, aunque os parezca que no. Hay que agruparse alrededor de los Sres. Obispos, nuestros Jefes indiscutibles; hay que prescindir de las ideas particulares, y

someterse sin discutir a sus mandatos; pocas veces se habrá hecho tan indispensable la disciplina, ese secreto de las victorias. ¿Queréis obrar siempre bien? Obedeced.

¿Queréis la victoria? Obedeced.

¿Queréis la salvación de España? Obedeced.

La célebre frase de Napoleón, que para vencer en la guerra se necesitan tres cosas: dinero, dinero y dinero, se traduce admirablemente ahora entre los católicos con ésta:

Para salvar de la destrucción a esta sociedad corrompida, sólo hace falta disciplina, disciplina y disciplina.

▲ L. ▲

COINCIDENCIAS PROVIDENCIALES

En la noche del 20 al 21 de Diciembre de 1906, el Prefecto de Perpignan, M. Dautresme, presidia la expulsión de los Profesores religiosos del Colegio de San Luis. Seis meses después, día por día, en la noche del 20 al 21 de Junio último, fiesta de San Luis Gonzaga, M. Dautresme era expulsado de la Prefectura por el pueblo amotinado, que prendió fuego al edificio.

También en el mes de Diciembre próximo pasado recibía el Obispo de Perpignan la orden del Prefecto de desalojar inmediatamente el Palacio Episcopal, y como alguien hiciera observar a dicha autoridad que, por no estar preparada la casa adonde se iba a trasladar el Prelado, sería conveniente darle alguna prórroga para la mudanza, replicó:

—Que duerma el Obispo en medio de la calle si no tiene donde alojarse; eso a mí no me importa.

Seis meses después, a consecuencia del motu popular y del incendio de la Prefectura, el fué quien tuvo que pasar la noche en la calle. ¡Providenciales coincidencias!

Asunción de Nuestra Señora.

Levántase del suelo,
Cristalino vapor que de frescura
Llena el aura suave,
Y en sosegado vuelo,
Poco a poco extendido hasta la altura
Del claro sol, con grave
Majestad y decoro
En torno lo rodea,
Y su carro hermosa
Con esmaltes de nácar, plata y oro.
Templa así sus ardores
Y mitiga la luz inaccesible,
De la brillante esfera,
Y esparce entre las flores
Aquella suavidad apetecible
Que el campo refrigera
Del ardor del estío,
Y lo fecunda luego
Con silencioso riego
En menudo blandísimo rocío.

Así Tú, Virgen pura,
Por divina atracción arrebatada,
Del suelo en que yacías,
Y puesta en tal altura
En cual nunca se vió cosa criada,
Interponiendo, pías,
Del Padre a los rigores
Tus preces maternales,
Das sombra a los mortales
Y templas de sus iras los ardores.
Y en cuanto al hombre malo,
Que al enojado Dios mirar no osara,
Si es que está arrepentido
En Vos halla regalo,
Con que del mal pasado se repara,
Y así fortalecido,
Mirando en Vos, Señora,
Su dulce medianera,
Cobra aliento, y espera
Aplacar la justicia vengadora.
Ahora ya subido

En el trono de gloria de su Padre,
Con inmortal reposo
El hijo esclarecido,
Del casto vientre de la Virgen-Madre,
Atráelo amoroso,
Como a la niebla fría
Atrae el sol dorado,
Y sube con su amado,
Que le llena de paz y de alegría.
De allí sus bendiciones
Generosa derrama en este suelo,
Con dulces esperanzas
De gracias y perdones
A los que en ella ponen su consuelo.
Tú, pues, que nos alcanzas
Tanto bien, ¡oh Señoral
Haz que tu Hijo amado
Olvide el mal pasado,
Que arrepentida el alma siente y llora.

Haz, Virgen soberana,
Que cuando llegue de la triste vida
La hora postrimera,
El ánima cristiana
Valerosa del cuerpo se despida,
Y con fe verdadera
Y esperanza amorosa
En tus manos se entregue,
Y a feliz puerto llegue,
Donde celebre tu Asunción gloriosa.

Tomás José González Carvajal.

NUESTRAS REVISTAS

Sumario del último número de «El Obrero Agrícola».

Mi grano de arena, por Luis Sala y Espioll.—La mutualidad a la moda, por Leopoldo López de Saá.—Un regalo de carácter pedagógico a nuestros suscriptores.—Recolección del trigo, por Ruiz de Toranzo.—Los Positos bajo su nuevo régimen administrativo, por R.—Elevación de aguas.—Creación de un alfalfar.—La raza bovina Jersey.—El Asno, por Juan Téllez y López.—Perros de gran tamaño, por Dionisio Vicesí.—Bibliografía.—Concursos y exposiciones.—La exposición de Salamanca.—Ofertas y demandas entre suscriptores.

Acta de la sesión celebrada el día 7 de Julio de 1907, por la Asociación Mutual y Agraria.—Liquidaciones recibidas en las oficinas centrales de dicha Asociación. Una atención que agradecemos.—Nueva Caja rural.—Aclaración.—Nuestros propósitos.—Avertencia importante. Once hermosos grabados ilustran el texto.—El de la portada es una magnífica fotografía, en colores, de un gallo y gallina de la raza cochinchina-perdiz.

Esta Revista cuesta dos pesetas al año.—Apartado de Correos núm. 417, Madrid.—Es órgano oficial de la Asociación Mutual y Agraria, magnífica y utilísima Asociación, que proporciona rentas vitalicias, en breve plazo, a los Asociados, y educación gratuita en la Granja, Escuela de la Asociación.

El gran sociólogo Padre Vicent, es el consiliario del Consejo de Administración.

Sumario del último número de «El Iris de Paz».

El Corazón de María en Aranda de Duero.—Movimiento de ojos en una imagen del Corazón de María.—A Loreto.—Al Carmelo de Barcelona.—A la Emperatriz de Abisinia.—Coronación de Nuestra Señora de Fierres.—Colegio del Corazón de María.—La Academia mariana de Lérida.—Peregrinaciones marianas.—Congreso mariano de Bretaña.—Bondades del Corazón de María.—Favores del venerable Padre Claret.

Estertores del modernismo.—La voz del orgullo.—La voz de la sabiduría.—Afrenta de la civilización.—Arte monumental.—Adolescencia (possa).—María ó el Cauastillo de Flores (continuación).—Ojeada sobre la semana.—Notas expansivas: El cajista.—Milagros de los cajistas.—Curiosidades geográficas.

Santorál.—Intención para el mes de Agosto. Suscripción para la causa de beatificación del venerable Padre Claret.—Correspondencia administrativa.—Bibliografía.—Anuncios.

Esta Revista es semanal y cuesta cuatro pesetas al año! Señas: Buen Suceso, 18, Madrid. Apartado de Correos núm. 398.

J. Marin del Campo

Postal local.

Ha distraído por unos días la atención pública el intento de robo en el establecimiento de la Puerta Llana, propiedad de D. Segundo de Lucas, en la madrugada del lunes último.

El estar sobre aviso el Sr. De Lucas, y la vigilancia ejercida por los serenos de las Plazas de Ayuntamiento y Abastos, hizo que los cacos pudieran ser prendidos en el momento de intentar abrir la puerta.

Me dicen que durante las próximas fiestas visitarán esta capital la *Rondalla Matritense* y el Orfeón *Eco de Madrid*, que tantos aplausos cosecharon en el festival celebrado en la Plaza de Toros el año anterior.

El objeto que se proponen es dar varias audiciones musicales y visitar Toledo, que tan gratos recuerdos les dejó.

Con motivo de haber encargado la fabricación de cinco millones de cartuchos para plazo breve, se está admitiendo más personal en la Fábrica de Armas.

En la presente semana han circulado los programas anunciadores de la corrida que ha de celebrarse el próximo día 19 y que, como decía en mi anterior, hay vivo deseo entre los toledanos por asistir y conocer a los matadores *Manslete* y *Bombita III*.

El precio de las localidades ha caído bien en el público, pues dos pesetas tendido de sol, dos cincuenta sol y sombra y tres tendido de sombra, a nadie le parece excesivo.

Es de augurar una buena tarde para la Empresa.

Respecto a las becarradas que anunciaba se estaban organizando, se dice que los canteros, en unión de otros individuos de diferentes oficios, piensan celebrar una el día 8 del próximo Septiembre; la de los paisanos del Colegio de María Cristina, todavía no se ha acordado dónde ha de verificarse, si en la Plaza de Toros ó en el mismo Colegio, el día 1.º del mismo mes, y la de los sastres nada se sabrá en concreto hasta el domingo que se reúnen con este fin en el Salón *Echegaray*.

Son varias las personas que preguntan qué hay respecto a la Escuela de instrucción primaria que se dijo iba a establecerse en la Cárcel de esta capital.

Traslado la pregunta a quien corresponde. No obstante anunciarlo el programa oficial, ha quedado suprimido el número de *Nalla* que costaba la *Sociedad Defensora*.

Las dos huelgas parciales que sostienen los obreros constituidos en el Centro de la calle de Santa Isabel, no se tienen noticias de que terminen pronto.

Se dice que, a pesar de haberlo gestionado, la Compañía de los ferrocarriles no establecerá nuevos billetes para esta feria.

La Preusa local vuelve a ocuparse de lo deficiente de la luz eléctrica, dirigiendo duros cargos a la Compañía.

Los paseos concurren y el *Cinematógrafo Imperial* cada noche más animado.

Garlopa.

10 VIII 1907.

FERIA Y FIESTAS EN TOLEDO

PROGRAMA OFICIAL

Día 14.—Por la mañana, de ocho a doce, en el Cuartelillo de Zocodover, se repartirán *Socorros a los necesitados*.

Por la tarde, a las cinco, apertura de la *Exposición general fotográfica*, en el Paraninfo del Instituto. A las seis, *Cucañas horizontales y verticales*, en la Plaza del Ayuntamiento, y *danzas de cabezudos con gaita y tamboril*.

Por la noche, de nueve a once, *Gran iluminación eléctrica y velada musical*, en el Palacio del Consistorio. *Reunión de sociedad* en los amplios salones del mismo.—*Concurso de escarpatas*, iniciado por la Asociación general de Dependientes de Comercio.

Día 15.—Al amanecer, *Grandes diámas*.—A las diez, *Gran función religiosa* a nuestra excelsa Patrona la Virgen del Sagrario.

Por la tarde, *Solemne procesión* de dicha imagen. A las seis, *Audición musical* en el Paseo de Merchán.

Por la noche, de nueve a once, *Velada musical* por la banda de la Academia de Infantería en el citado Paseo de Merchán, el que se hallará profusamente iluminado. (Estas veladas se repetirán todas las noches de Feria.)

Día 16.—A las cinco y media de la tarde *Concurso de natación* en el sitio denominado Río Llano.

Día 17.—A las seis de la mañana *Concierto musical* en el Paseo de Merchán.

Día 18.—Por la mañana, a las ocho, inauguración de la *Feria de ganados* y apertura del *Gran Concurso provincial pecuario* en el Matadero público de reses.

Por la tarde, a las seis, *Carreras de caballos* en la pista del Circo Romano.

Día 19.—A las seis de la mañana *Audición musical* en el Paseo de Merchán. A las ocho adjudicación de premios a los ganaderos.

Por la tarde, *Corrida de toros*, en la que estoquearán seis de la acreditada ganadería del excelentísimo Sr. Duque de Veragua los afamados diestros *Manolete* y *Bombita III* con sus correspondientes cuadrillas.

Por la noche *Gran función de fuegos artificiales* en la Vega.

Día 20.—A las ocho de la mañana se distribuirán, en el Pabellón Municipal, los premios adjudicados a los ganaderos.

A las cinco y media de la tarde *Clausura de la Exposición fotográfica* y reparto de los premios concedidos. A las seis *Gran festival infantil* en el Campo de experiencias.

(Todos los festejos serán amenizados por una brillante banda de música.)

Se gestiona la prestación de servicios especiales, a precios reducidos, por las Compañías ferroviarias, al objeto de facilitar la mayor concurrencia de forasteros.

VALENCIA LA FERIA

Ya dió fin. Con el último trueno lanzado al espacio al final de la última traca, acabóse la feria de esta ciudad en 1907.

Ahora tan sólo de recuerdos se nutre la mente, y hasta pasados algunos días, no dejará todo valenciano de notar con evidencia en su alrededor algo así como un vacío, como una desolación, como un silencio....

Y es que este nuestro temperamento belicoso y trabajador, aficionado a las fiestas, no sabe vivir fuera de ellas; nuestro espíritu siente la melancolía de la traca, y a nuestros oídos sueñan, como estertores agónicos, como lejanas cañonadas, el eco estridente y a la vez apagado de los truenos ensordecedores, y nuestro olfato cree percibir el olor a pólvora, con el que raras son las semanas que deja de embalsamarse en las calles.

Con pólvora empiezan todas las fiestas en Valencia, con pólvora acabau, y así es nuestra afición a la pólvora, y así es la felicidad que experimentamos al mezclarnos con su humo negrozco, oloroso y tinieblático. Los moros fueron expulsados de esta hermosa tierra, pero sus costumbres y aficiones quedaron enclavadas en ella; de ellos viene este delirio que los valencianos sentimos por el humo, que no debe parecer a nadie extraño ni raro, pues que esta nuestra afición es como cualquier otra de cualquier otra región....

Pasó la feria de Julio, la famosa feria, y los variados festejos en ella celebrados exaltan la imaginación y enardecen los ánimos. Uno a uno fué siguiéndoles el valenciano, y desde la matutina despertó del primer día hasta la elegante batalla de flores del púster, todos se han sucedido bajo su vista perspicaz.

Muchos son los festejos realizados; pero entre ellos sobresalen, con nota más colorida, las corridas de toros, el certamen musical y la batalla de flores. Los tres solemnes, grandiosos, inimitables; la típica fiesta nacional, puramente española, y el arte en los otros dos, revelado bajo distintas formas; en el primero, en armoniosas sonatas, en sutiles melodías, en delicados arpeggios que embelesan el oído, extasían el alma y embriagan el sentimiento, haciéndolo variar, según varía el conjunto de las notas, según tonadiza el coloquio musical. Y el segundo, en el arte práctico, vivo, atrevido, poético, manifestado en figuras diferentes, en caprichos fantásticos, en formas reales, naturales, cubiertos todos con una espesa capa de coloridas flores, aromáticas, hermosas, galantes. Este festejo tiene en Valencia propiedades, detalles, cosas que no pueden tenerlas ninguna otra batalla de flores.

Yo no osaré decirlos, no sé decirlos, aunque los siento. El ingenio desplegado, el arte esparcido en los carnajes que la forman, es demasiado poético y sorprendente para ser descrito. Sólo diré que quien ve un año nuestra feria, y en ella la batalla de flores, vuelve al otro año, ¡vaya si vuelve!

Pasaron las fiestas... y una sombra melancólica, no borrada aún por la satisfacción y el gozo, se marca en los semblantes. Los sufrimientos del valeroso Kindelán, las hazañas de este valiente Capitán con su globo «María Teresa», han paralizado nuestras alegrías.

No diré aquí las proezas de este joven héroe a quien hoy España admira, ni el suceso que ha producido tanta admiración, pues son ya de la noticia pública.

Pero si hago constar que en los primeros y largos momentos en los que nada se sabía de la suerte que corría Kindelán, el corazón de Valencia sufría, sufría todo por entero, sin que hubiera nadie que no participase de este sufrimiento. Angustias mortales pasabamos; el ansia de saber algo iba en nosotros todos impresa.... ¿Me atreveré a decir que sufriríamos tanto como su buena madre? Y eso que el dolor de una madre, en la situación como se encontraba la del Sr. Kindelán, puede suponerse.

Por eso al saber Valencia, por medio de lacónicos carteles impresos y pegados a las paredes, que «Kindelán vive!», un sollozo de alegría se apodera del corazón de Valencia, que se hace bien pronto ostensible. ¡Que venga Kindelán! grita la gente, y éste, modesto y humilde como pocos, se ve obligado a venir... y contadas veces han visto los viejos de esta ciudad manifestación tan solemne y portentosa como la hecha al tripulante del «María Teresa.» Merecido lo tiene.

Mas Valencia no demuestra tan solo su gran cariño al héroe en vítores y aclamaciones entusiastas, sino que, por suscripción popular, le regalara un globo que podrá competir con los mejores del día.

Y para los católicos, esta epopeya—valga la frase—tiene doble significado. A la vez que ensalzamos al héroe, al arrojado aeronauta, festejamos al católico sin tacha, que en los momentos de mayor peligro, supo acordarse de la Virgen y del Señor, y uniendo sus mentales preces a las acogidas de su madre y a las sinceras de nosotros los católicos, se salvó de una muerte cierta; festejamos al caballero cristiano que da muestra cierta de su fe, acudiendo presuroso a postarse a los pies de la Virgen de los Desamparados.

Por eso, rebotando el corazón de alegría y sumido el sentimiento en un viril entusiasmo, que se hace ostensible en los pensamientos que acuden a la mente, gritamos hoy los valencianos:

¡Honor a Kindelán!... ¡He aquí las fiestas cristianas, he aquí las fiestas moras!

José M. Esteve

Valencia, Agosto 1907.

LA SEMANA

En Marruecos, los cristianos y judíos son objeto de la persecución de los moros. En Persia, los turcos, han regado también las calles con sangre de cristianos. En Roma y otras ciudades de Italia han sido apaleados los católicos. En Francia, los judíos son la principal causa de la persecución de los católicos, y resulta que en estas naciones que se quedan rezagadas en el concurso internacional, la estaca es el argumento supremo y el cristianismo el perseguido. Tiene que ser así; el respeto al derecho de los demás, enseñado por la Iglesia católica, es incompatible con el gozar y divertirse a costa del prójimo, defendido y practicado por los materialistas de todos los tiempos, que en Africa se llaman mahometanos y en Europa librepensadores, intelectuales, indiferentes y escépticos.

Materialistas ó moros, vestidos de cristiano, maltratan al católico en Europa; materialistas vestidos de moro, maltratan al católico en Marruecos.

Moros vestidos de ingleses y alemanes obligan en la Conferencia de Algeciras a Francia y a España a encargarse de la policía en Marruecos.

Alemanes vestidos de moro dirigen a las turbas contra los franceses en Casablanca, y les matan seis Oficiales y dieciséis soldados; los franceses contestan con sus cañones, dirigidos contra las fortalezas, edificios públicos y grupos de marroquíes, consiguiendo arrasar media ciudad, matar trescientos hombres y favorecer el desembarco de fuerzas españolas, sin que éstas sufran el menor daño.

Hasta la fecha no tenemos que lamentar más que la muerte de unos veinte españoles de los establecidos en Marruecos y la pérdida de nuestra influencia en aquel país. Los alemanes, que necesitan colonias, han sabido trabajar mucho y bien, ayudando a los judíos contra los moros, y a los moros contra los judíos, han conseguido meterse por todas partes, nombrar agentes moros y judíos, pagarlos bien, extender su comercio y desbancarnos.

Francia nos hace pagar caras sus modas, y nos hará pagar más caras todavía sus necesidades en Marruecos; vamos cogidos del brazo de Francia, y si un ciego guía a otro ciego ambos caerán en la hoya.

Si el atajo de necios y pícaros que nos ha gobernado hubiera vendido a los alemanes Cuba y Filipinas, apenas tendríamos deuda, los impuestos serían insignificantes, y nos esperaría de la parte de allá del Mediterráneo un brillante porvenir. Hoy, sin marina, sin organización, sin fe en nada ni en nadie, no podemos esperar más que un desastre.

Que con el pretexto de la civilización nos lleven las naciones fuertes, a los españoles, para morir como borregos en las playas africanas, y conseguir con nuestro sacrificio aumentar el dividendo de los banqueros de Londres ó de Hamburgo, sería el colmo de la torpeza. El Papa ha suspendido todas las peregrina-

ciones que iban a ir a Roma con motivo de las fiestas jubilaires, en vista del estado de la cuestión anticlerical en Italia. En Roma va a suceder lo que en Barcelona, que hicieron imposible la vida en ella los anticlericales, hasta que el público sensato se organizó para desterrar a la canalla y poder vivir.

El cable que nos pone en comunicación con Africa, esta roto. Fíjese Uds. en que siempre que pasa algo grave en aquellas tierras, se descompone el cable, y en que es una casa inglesa la encargada de él.

Los Reyes pasarán el verano que viene en Galicia, y las maniobras de Otoño serán también en Galicia; el zorcico va pasando de moda, y se impone la marusina. Al fin, todo eso es música.

En Portugal han procesado a varios Diputados y Senadores, con motivo de los sucesos de Rocio. Un rocío así, y aunque fuera una escarcha, nos hacía falta por aquí de cuando en cuando.

En la Conferencia de la paz, en La Haya, se ha tratado de evitar la guerra, ó de humanizarla todo lo posible. Los franceses, el otro día, dispararon 1.200 granadas explosivas. Eso está bien; para la guerra en las Conferencias, La Haya; para la guerra en los campos, el freno.

GACETILLA

Exposición curiosa.—Con fecha 26 de Julio le escribe, entre otras cosas, lo siguiente al *Siglo Futuro* su corresponsal en París:

«Ayer por la tarde, a las dos y media. Mr. Briand, Ministro de Instrucción pública, ha inaugurado en el palacio de los Campos Eliseos la Exposición Internacional de sports. El Ministro ha sido recibido y acompañado durante su visita por M. Dallif, presidente del *Touring-Club*; M. Maupas, comisario general de la Exposición, y M. Pairault, director del salón de educación física y presidente de numerosas sociedades deportivas.

La fiesta inaugural comprendía una lucha de gladiadores a la antigua, un asalto de *box* inglés, lucha japonesa y asaltos de esgrima, amenizado todo por una banda militar.

Son dignos de notar en la Exposición un globo paracaídas, de Capazza, con el cual su inventor ha descendido de alturas vertiginosas. Una hamaca de M. Wilk-Keil, que es una maravilla, pues se puede meter en un bolsillo del guarda polvo y colocarse después entre dos árboles ó dos ramas de un mismo árbol con toda facilidad, gracias a una ingeniosa disposición, ofreciendo al excursionista grato descanso, libre del sol y de los insectos, pues lleva mosquitero. Los artículos de pesca, de la casa Redditch, de Inglaterra, sobre todo las cañas de bambú con centro de acero para la pesca de la trucha y el salmón, y los almohadones neumáticos, que pueden llenarse con aire ó con agua, y son excelentes para moderar la trepidación del automóvil.»

El periódico y el espejo.—El director de *El Correo de Guipúzcoa*, D. Luis Hernando de Larramendi, aquel notable Abogado que tanta fama alcanzó el pasado otoño con el escrito de denuncia presentado a las Cortes contra el Ministro Romanones, describe muy galana y discretamente lo que es un periódico por medio de la siguiente comparación:

«El periódico—dice—es algo semejante a un espejo colocado muy alto y frente a la sociedad, en el cual se refleja, periódicamente, el conjunto de la vida. Cualquiera lector—desde su bufete, un comercio, su caserío,—con levantar la mirada, puede alcanzar a ver reproducido lo que pasa en otras tierras y en otras esferas de acción distintas de las suyas.

Es bien cierto que, cada espejo, según su posición, calidad y forma, reproduce exactas, borrosas, invertidas ó deformes las imágenes. Lo mismo sucede en un periódico por más ó menos abundancia de medios materiales, ó más ó menos solidez de principios.

La escasez de medios materiales es una imperfección; la ausencia ó error en los principios, implica el envenenamiento de las conciencias, la perturbación del orden social y el entorpecimiento del progreso.

Porque, en el correr de las cosas y del tiempo, el día de hoy es hijo del ayer y padre del de mañana, y el periódico, además del reflejo, es un comentario hecho al día que muere, dado como lección al día que nace.»

La mejor razón, la estaca.—El corresponsal romano del *Diario de Barcelona*, cuenta lo siguiente en una de sus últimas correspondencias:

«Los jefes demagogos y francmasones, que son en todas partes los verdaderos organizadores y explotadores de la mafia, la *camorra*, etc., organizaron uno de sus mitines de protesta demagógica y anticlerical, en lugar muy próximo al en que se organizó la procesión; pretexto hipócrita para realizar el ataque contra la misma. Pero ni los teppistas ni sus jefes hablan contando con que existía un grupo de unos doscientos jóvenes católicos que, provistos de persuasivos garrotes, se habían encargado de custodiar la imagen de la Virgen durante la procesión. Cuando los teppistas, profiriendo voces repugnantes, se lanzaron al ataque intentando destruir la citada imagen, los doscientos garrotes cayeron sobre ellos, y los teppistas, molidos a palos, no tardaron en darse a la fuga. Los agentes de policía que presenciaron este hecho y conocen perfectamente

el mundo teppista, no habían logrado con sus puños lo que consiguieron en un instante los católicos con sus garrotes.

Como resultado de los actos reprobables de violencia que realizan los enemigos de la religión, en Roma y en otros puntos los jóvenes católicos más robustos y animosos organizan guardias permanentes para la defensa de la libertad de las procesiones y de las elecciones. Todas las gentes honradas estarán con ellos.»

Palabras discretísimas.—Lo son las siguientes, de nuestro querido(s) compañero D. Manuel S. Asensio, uno de los dos ó tres primeros periodistas de España: «¡Cuántas veces, leyendo las reseñas de sesiones de nuestras Diputaciones y Ayuntamientos, al tropezar la vista con la frasecilla de *se levantó la sesión por no tener más asuntos que tratar*, hacemos memoria del paludismo, de la tuberculosis, del alcoholismo y de otros interesantes problemas de la vida social, muchos de ellos ya satisfactoriamente resueltos en otros pueblos, y ni siquiera planteados, y quizás ni sospechados siquiera, en nuestra tierra!»

La Orden del Toisón.—De una correspondencia de Brujas (en donde se celebra la *Exposición del Toisón de Oro*) tomamos lo siguiente:

«Al entrar llama la atención del espectador una cosa, y ésta es el carácter religioso que ha tenido desde sus orígenes la orden del Toisón de Oro, y que la continuación de los siglos ha conservado más ó menos intacto. Sabido es que Felipe el Bueno fundó la orden en Brujas en el año 1429. Los deberes de los caballeros fijados quedaron y eran las siguientes prescripciones: Fidelidad a la Santa Iglesia; mantenimiento en su integridad de la fe católica; lealtad respecto al Soberano; amistad y fraternidad entre los miembros de la orden; honor en las armas, etc. Aún palpita en estas disposiciones el espíritu de las Cruzadas y San Luis las hubiera suscritas.»

Los Soberanos españoles fueron los que mejor y con más pureza conservaron ese espíritu. En 1559 el Rey de las Españas D. Felipe II presidió en Gante un Capítulo de la orden, y después de celebrado escribió al Obispo de Arras: «He propuesto a los miembros de la Orden un reglamento que contiene tres puntos: 1.º Elegir siempre un católico, irreprochable desde el punto de vista de la pureza de la fe; 2.º No consentir jamás allí donde son señores, que la religión sea impunemente atacada; 3.º Oír misa todos los días mientras posible les sea.»

No es sorprendente que una orden tan fuertemente unida a la Iglesia goce del privilegio de celebrar en el mismo templo y ante los altares sus solemnes asambleas.»

XXX

Conocimientos útiles.

La insolación es un efecto de la exposición al sol en el verano, a un calor ardiente, etc. Comienza con fuerte dolor de cabeza; con tendencia ó propensión invencible a dormir; llega, a veces, a la pérdida del conocimiento y a la congestión cerebral, con fiebre intensa. Los viajeros, los trabajadores del campo, y especialmente los segadores, están más expuestos a la insolación, que puede llegar a producir la muerte.

Sin perjuicio de llamar al Médico, siempre que sea posible, se deben aplicar los remedios que siguen:

Poner al paciente en lugar sombrío, y mejor oscuro, fresco y ventilado; aplicarle a la frente paños mojados en agua y vinagre frescos; ponerle sinapismos en las piernas ó darle pediluvios con moetaza; hacerle tomar bebidas frescas, ácidas y abundantes; verter sobre la cabeza y la espalda espíritu de vino, y mejor si es alcanforado.

Con estos remedios suelen desaparecer los efectos de la insolación, y si no bastaran, el Médico será el que disponga, pues ha debido llamarsele mientras se aplican esos remedios, casi siempre eficaces.

Biblioteca de Acción Social.

En el mes de Junio ha comenzado a publicarse en Sevilla la *Biblioteca de Acción Social*.

La creación de esta Biblioteca supone un gran paso en la propaganda católica.

La primera colección de opúsculos de la Biblioteca se publicará mensualmente y formará una serie de libritos de catequesis social, a cinco céntimos ejemplar, constituyendo un verdadero compendio de respuestas claras y argumentos precisos contra los errores modernos.

El primer opúsculo publicado en el mes de Junio se titula *Pequeñas Narraciones*, y es debido a la pluma del conocido escritor católico Luis León; contiene los siguientes trabajos: *Revolución orgánica*, *El compañero Martín*, *Arreglando el mundo*, *El Espíritu Nuevo*, ... *Y yo os aliviaré*; y forma un interesante opúsculo de 48 páginas.

Se ha hecho una numerosísima edición que ya está casi agotada, y seguramente habrá que repetirla.

El segundo opúsculo se ha publicado el 20 de Julio; es también debido a la pluma de Luis León; se titula *¡Vamos al Pueblo!* y contiene los siguientes trabajos: *Trabajo transformado*, *La conquista del pan*, *¡Yo acuso!* y *Entre la vida y la muerte*.

La Biblioteca, al inaugurar sus tareas, se ha dirigido a los católicos con estas palabras: «*La Biblioteca llegará hasta donde vosotros queráis que llegue.*»

Nosotros creemos que hará mucho bien, y esperamos que en los católicos españoles encontrará un decidido apoyo.

Es, quizás, la *Biblioteca* el prólogo de una gran obra; y si esta semilla arraiga—y nosotros creemos que sí arraigará—¿quién puede precisar la magnitud de la cosecha?

La Biblioteca, además de los opúsculos mensuales, publicará libros, etc., ensanchando progresiva e indefinidamente su esfera de acción.

Los pedidos (que deberán ir acompañados del importe en letra de fácil cobro), pueden hacerse a don Luis L. Domínguez, relación de *El Correo de Andalucía*, Rivero, 6, Sevilla.

Ven y véelo.

Esto dijo un día un Apóstol de Bethsaida a un amigo suyo para que viera al Mesías esperado. Así puede decirse a todos los que quieran convencerse del esplendor con que ha celebrado Cobisa las fiestas a su querida Madre la Virgen de las Angustias en los días 25, 26, 27 y 28 del pasado Julio.

Cobisa da cada día mayor testimonio de su amor a la Reina de los Cielos. Celebran los vecinos estas fiestas anuales tan magníficas, movidos por un sentimiento de amor y de gratitud a los favores que en diversas ocasiones han recibido de su bendita Madre.

Todos los actos religiosos fueron solemnizados por escogida orquesta de la imperial; el púlpito, durante este hermoso triduo, fué ocupado por D. Gerardo Hernandez, Presbítero de este pueblo; por el digno Cura de Guadamur, y el Parroco de ésta, los que consiguieron comunicar al auditorio el entusiasmo que sienten por su divina Madre. Colocada ésta en preciosa carroza; vestida con esplendoroso manto bordado, regalo de una familia de Cobisa; adornada de ricas joyas de oro y perlas, á las que este año hay que añadir una hermosa cruz de oro y brillante, ofrecida por una señora de este pueblo; rodeada de flores y artísticos candelabros llenos de luces; encantadora, en fin, y llena de hermosura, aparecía en medio del Templo, atrayendo las miradas de amor y devoción de tantos como a Ella vienen de Toledo y otros pueblos.

En la calle, la concurrencia, cada año más numerosa, se ha divertido á su gusto. Bonitos fuegos artificiales, famosa banda de música, órganos de manubrio, Compañía de Circo y otros espectáculos, han satisfecho á todos.

Bendito sea Dios, que quiere escoger á los pueblos pobres y humildes para confundir á los grandes y fuertes.

Libertad..... Igualdad..... Fraternidad.....

Hermosas palabras; conceptos sublimes que dignifican al hombre y le sacan del lodazal de las pasiones para conducirlo á regiones desconocidas á los intelectuales, cuando tienen su trono en un corazón católico que sabe dar á Dios lo que es de Dios y al César lo que es del César.

En nombre de la libertad se han realizado las hazañas más grandes que han presenciado los siglos.

En nombre de la igualdad queda abolida la esclavitud, que tenía al pobre y al desvalido sujeto al látigo de su señor; ella mueve al misionero para que atraviese los mares y se internen en el Nuevo Mundo, expuesto á perder su vida por proporcionar á aquel pueblo iguales sentimientos, idéntica Patria que á todos nos está preparada.....

En aras de la fraternidad sacrificanse vidas, haciendas, voluntad propia..... Fraternidad es la Hermana de la Caridad que marcha en pos del Ejército que se dirige al combate, solamente por aliviar al soldado herido; Fraternidad es verla pronta cuando llega el momento de prestar su auxilio, do quiera que sea, quizá recompensado con ultrajes y agravios; pero nada la acobarda, es la caridad quien la defiende; fraternidad es San Ignacio de Loyola en la cueva de Manresa, escribiendo sus Ejercicios, que nos hacen vasallos de un mismo Rey, soldados de un mismo Capitán, hijos de un mismo Padre; San Francisco Javier caminando 30.000 leguas en las Indias, haciendo hermanos en Cristo á más de veinte reinos; el P. Damián, muriendo víctima de la lepra en el lazareto de Molakay por prodigar dulcísimos consuelos espirituales y corporales á más de ochocientos leprosos.....

La Iglesia toda entonó desde su principio, repercute ahora y repercutirá hasta la consumación de los siglos, un canto que, por ser divino, es sublime, compendiado en estas tres palabras: libertad, igualdad y fraternidad. San Pedro, exhortando á que todos sean humildes, sufridos, amantes de la fraternidad y modestos. Su Santidad Pío X dando credida limosna á quien gritaba en Venecia «muera el Arzobispo» cuando entraba por primera vez en su Palacio, el mismo que hoy desenmascara al *catolicismo moderno*, separándole del romano en su nuevo *Syllabus*.

¡Cuán contrarios son los efectos que se siguen cuando se utiliza idéntica arma por mano habil y cetera, que cuando lo es por mano inexperta ú homicida!

Apenas el corazón considera la triste situa-

ción de nuestra amada España, situación intentada y conseguida por el liberalismo español, el más mezquino, antipatriótico y antirreligioso de todos los liberalismos revolucionarios. Era necesario, según ellos, que la Iglesia reconociera su *libertad, igualdad y fraternidad*, siendo preciso para ello acatar las circulares de Ministros sin conciencia y aplaudir el lenguaje injurioso de la Prensa, que no permitían la provisión de prebendas, con el pretexto de extinguir las deudas del Estado; reconocer el plan de enseñanza sin Dios y sin Patria, que daban á la juventud escolar, sucesos escandalosos, atentados barbaros, persecuciones violentas..... Era necesario, en una palabra, admitir la Religión sin fe de los políticos liberales.

Aún les parecía poco; tenían que herir de muerte, al ser posible, al brazo derecho de la Iglesia; tenían que acabar con los frailes; y mientras éstos asistían espiritual y materialmente á los apesadados por el cólera, á pesar de los insultos y blasfemias con que eran saludados en las calles, surge en cada esquina de las calles de Madrid un *predicador* que convence á una horda de salvajes, que son los frailes la causa del cólera: «ellos han envenenado las fuentes.» No hay que asustarse, es la *libertad*, que les induce á robar el medio millón de la obra pía de Jerusalén; la *igualdad*, que la prodigan eunegreciendo la corona del Religioso con la culata de los fusiles; la *fraternidad*, degollando á sesenta y dos españoles indefensos é inocentes.

No habían patentizado aún bastante los liberales su odio satánico á la Iglesia, hasta tanto que el economista Mendizábal se encargó de ello, apoderándose de los bienes de la Iglesia pertenecientes á los conventos suprimidos (lo eran todos), apenando doblemente al español y católico la venta de esos bienes (3.000 duros en papel por el edificio de la Universidad de Salamanca Lloran los bibliófilos la pérdida de valiosos manuscritos, y llora el español por sus bibliotecas, abadías bizantinas, monasterios góticos, claustros riquísimos y templos, verdaderos museos, malvendidos á comerciantes extranjeros. Aunque la Religión perdurara tal sacrificio, la Patria, la Ciencia y el Arte siempre los maldecirán; y para que sirva de baldón al católico español, se le erige una estatua en el solar de un convento al tristemente célebre economista.

Así entendido este lema tan manoseado, se está enseñando hoy en esos periódicos trusteros y congéneres, que no por apellidarse anticlericales dejan de ser anticatólicos, pues sabido es que el principal blanco de sus tiros es la Iglesia católica.

Vociferan todo género de libertades: libertad de pensar ellos, todo lo mal que pueden, difamando la honra del desgraciado que cae bajo su acción, ó levantando polvareda en contra de la Iglesia por su nuevo *Syllabus*; á nosotros no nos es permitido pensar al amparo de la verdad, aun cuando sean estos Parrocos que señalen al enemigo común para atacarle, porque muy pronto saldrá *El Liberal* discurrendo acerca de lo divino y humano de una manera *sui generis*, común á esos papeluchos; libertad de imprenta para mentir descaradamente al amparo de la ley, como *El Imparcial*, que nos describe con todo género de minuciosidades la *Misa moderna* que se celebra en alguna de las Iglesias de Francia; libertad de conciencia para poner al nivel de la verdad lo que no puede salir, sin menoscabo de la justicia, del estrecho recinto del error y superstición. Predican la igualdad para todos, y ocultan el nombre del que puede dar alguna luz en el crimen de la calle de Tudescos, porque es, según ellos mismos dicen, un personaje de la alta sociedad; pero es el criminal un pobre de bohardilla, y al día siguiente nos describen fisiológica y hasta moralmente al homicida, esposa, hijos, padres, hermanos, arma homicida, etc., etc. Son amantes de la fraternidad, y por eso se crean la opinión pública, y haciéndose eco de ella, piden el indulto de Nakers.

Estas doctrinas enseñan los rotativos, que por fortuna no encontrarán asilo donde se lea *EL CASTELLANO*; pero no es bastante esto, es necesario poner en práctica las obras de misericordia, de que tan necesitado se encuentra el pueblo; es necesario enseñar al que no sabe.

Un Seminarista.

DONATIVOS PARA LAS HOJAS DE PROPAGANDA

	Pescetas.
Suma anterior.....	88,75
D.ª Hipólita López Ayllón.....	2,00
» Carmen Franqueza.....	5,00
» Eugenia de la Llave.....	5,00
» Juana Bermejo.....	1,00
El niño Luis Cid.....	1,00
D. Mercedes Delgado.....	1,00
» Modesto López.....	1,00
» Silverio Jiménez R.....	1,00
Total.....	105,75

Noticias provinciales.

Mora de Toledo.—Dentro de poco, según se dice, la Empresa de la luz eléctrica de M. Ratié, podrá proporcionar á los abonados los correspondientes contadores de luz eléctrica.

—El concesionario del *Ferrocarril Central de la Mancha* Sr. Sánchez del Alamo, estuvo en esta villa hace pocos días tratando de ultimar con el Ayuntamiento y con la correspondiente Comisión gestora, todo lo relativo á la expropiación de los terrenos que ha de ocupar la vía férrea.

Dijo dicho señor que el próximo mes de Septiembre comenzarían los trabajos, y que éstos se inaugurarían en Consuegra, en donde parece que se van á establecer los talleres de la Compañía.

En Mora, como punto céntrico que es de toda la vía entre Alcázar de San Juan y Bargas, parece que se establecerá el depósito de carbones, el cochérón y la rotonda de máquinas.

—Cada noche está más concurrida la inmensa glorieta recientemente emplazada en el sitio más céntrico de la población y en los antiguos huertos de la Condesa. Con excepción del magnífico y regio paseo del Prado, de Talavera, no conocemos en la provincia de Toledo una glorieta más espléndida que la de Mora.

Illúscar.—El día 5 pasó á mejor vida el respetable Párroco Arcipreste de este pueblo D. Victoriano Vera y Carrillo. Su muerte ha sido muy sentida en atención á los muchos años que llevaba en el ministerio Parroquial y á la fidelidad con que ha procurado cumplir sus espinosos deberes.

El más sentido pésame á su familia, al mismo tiempo que hacemos sufragios por el finado.

Rielvas.—Los vecinos Fermín García Ruiz y Agapito Jiménez García sostuvieron días pasados una reyerta en una era sita en término del mencionado pueblo, y al tratar de poner paz entre los mismos el mayoral Andrés Undara Cantarero, el Fermín asestó una puñalada en la espalda al Andrés, quedando muerto en el acto.

Un hermano del desgraciado Andrés resultó también herido en el cuello, cuya herida fué producida por el expresado Fermín García.

Campillo de la Jara.—En una taberna de dicho pueblo sostuvieron una reyerta los vecinos Tomás García Díaz y Pedro Román Moreno, de cuya reyerta resultó herido el Tomás de dos puñaladas, las cuales le produjeron la muerte en el acto. ¡El vino y la navaja!

Talavera de la Reina.—Cada día se hace más penosa la situación de esta población. La escasez de aguas y las condiciones de corrientes de aguas sucias, hace que en muchos puntos haya un olor insoportable, y no sin razón se teme se desarrolle alguna epidemia. Las Autoridades están llamadas á tomar medidas de higiene para evitar lo que después sería difícil.

Quero.—Solemnísimas han resultado este año las fiestas en honor de Nuestra Señora de las Nieves. Predicó con gran elocuencia el Beneficiado de la Santa Iglesia Catedral D. Ubaldo García de los Huertos; amenizó los festejos la banda *Santa Cecilia*, de Puebla de Don Fadrique, y los fuegos artificiales, preparados por D. Leonardo Alcañiz, resultaron muy bonitos. Con los toros, concurso de gramófonos y teatro, se ha divertido muchísimo el numeroso público que ha acudido á tan brillantes fiestas.

Noticias de la capital.

Los Boletines Eclesiásticos de Lugo y Oviedo anunciarán á oposición, respectivamente, una canonjía, admitiéndose la documentación hasta el día 6 de Septiembre en el primer punto y hasta el 9 en el segundo.

Durante el mes de Septiembre próximo venidero tendrán lugar en el Instituto general y técnico los exámenes de enseñanza no oficial no colegiada.

Las instancias serán presentadas en la Secretaría de dicho Establecimiento, durante la segunda quincena del presente mes, las cuales han de dirigirse al señor Director.

Por la Tesorería de Hacienda han sido nombrados Auxiliares del Recaudador de contribuciones en los pueblos de esta provincia D. Jesús Paniagua y Hucas y D. Valentín Hernández Rodríguez.

Ha regresado de Granada á esta capital, donde permanecerá hasta fines del presente mes, nuestro querido amigo y colaborador de este semanario don José M. Rodríguez-Castro, *Oruña*.

Ante el éxito obtenido en el Concurso de ganados y maquinaria celebrado últimamente por la Asociación General de Ganaderos del Reino, proyecta la celebración de un segundo concurso en la primavera de 1908.

El día 7 de los actuales, en la Parroquia de Santo Tomás de esta ciudad, recibió las aguas bautismales el niño Federico, hijo del bizarro Capitán de Infantería Sr. Morazo y de D.ª Pilar Labuerta. Los invitados fueron obsequiados con dulces y refrescos. Nuestra enhorabuena á los padres.

El *Boletín Eclesiástico* de hoy anuncia las oposiciones al Beneficio de Maestro Capilla de la Catedral de esta imperial ciudad. El plazo, de cuarenta días

para la presentación de documentos, terminará el 20 de Septiembre próximo.

—El mismo anuncia dos tandas de ejercicios espirituales para el clero: la una, que empezará el 11 de Septiembre por la tarde hasta el 17 por la mañana, y la otra, el 18 para terminarlos el 24. Los señores que deseen hacérselos deberán avisar á Secretaría de Cámara con quince días de anticipación.

—También anuncia oposiciones á becas en el Seminario Conciliar: dos para teólogos y doce *medias* para los alumnos de latín y de ingreso. Los ejercicios de oposición serán el 27 de Septiembre. Los agraciados han de ser pobres, y la exposición y documentación habrá de presentarse antes del 20.

—Otra beca para toda la carrera, procedente de la Memoria de D. Anastasio Mercháu, habrá de proveerse por el Prelado en los que lo soliciten, siendo preferido el pariente del fundador ó natural de Consuegra ó su aciprestazgo que reuna las condiciones establecidas.

Se halla vacante la plaza de Sacristán-Organista de Almonacid de Toledo. Hasta el 22 se admiten solicitudes en Secretaría de Cámara.

Ayer se cerró el plazo para la admisión de firmas á los Curatos vacantes. Se cree que en breve tiempo estarán formadas las ternas de los señores agraciados.

Una vez más hemos de alabar al Sr. Lamadrid. De su Casa de Huérfanos ha salido un nuevo Presbítero que cantó su primera Misa el día 6 en la Iglesia de Santos Justo y Pastor, asistido por el Sr. Deán y D. Clemente Ballesteros. Seguramente las oraciones de D. Daniel García López se unirán á las de tantos otros huérfanos accorridos, y harán descender sobre el infatigable Sacerdote las bendiciones del cielo.

Conducido por la benemerita llegó ayer á la Cárcel de esta ciudad el vecino de Mazarambroz, que en la romería de San Gregorio, en Sonseca, dió muerte á un vecino de este último pueblo.

Ha sido nombrado Secretario de Estudios de la Universidad Pontificia, el joven profesor D. Gabriel Díaz Mayordomo.

Damos la más completa enhorabuena á nuestro simpático amigo.

Oficialmente se sabe ya que á partir del 1.º de Noviembre próximo circularán dos nuevos trenes entre Madrid y Toledo.

El de Madrid saldrá á las 12,10 minutos de la noche para llegar á Toledo á las 2,20, y el de Toledo saldrá á las 10,30 de la mañana, llegando á la Corte á las 12,50.

Sección religiosa.

Cuarenta Horas.—Día 11, Iglesia de Santo Tomás Apóstol; 12 y 13, Parroquia de Santa Leocadia; 14 y 15, Parroquia Mozárabe de Santos Justo y Rufina, y 16 y 17, Iglesia del Hospital del Rey.

Santa Iglesia Catedral.—El día 14, á las cuatro menos cuarto, manifestación de Nuestra Señora del Sagrario y traslado á la Capilla Mayor. Acto continuo Visperas.

El día 15, festividad de la Santísima Virgen, á las nueve y media, solemne Procesión, y después, Misa á gran orquesta.

Por la tarde, después de Laudes, próximamente á las cinco y media, solemne Procesión por el interior del Templo, con Motetes al final. Los demás días de la Octava, á las ocho y cuarto, Misa, y por la tarde, á la hora dicha, Motetes á toda orquesta y Salve al final.

Convento de Santa Clara.—Continúa la Novena de esta Santa. Todas las tardes, á las seis, Exposición, Estación, Corona y Sermón, terminando con la Reserva y Antífona.

El día 12, á las diez, función principal con Manifiesto y Sermón, á cargo de un Padre Carmelita.

En este día, los cultos de la tarde serán los de costumbre.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días, á las cinco, y desde las seis y media hasta las ocho y media inclusive, Misa rezada.

El sábado, á las seis y media, Misa cantada de la Santísima Virgen del Carmen. Por la tarde, á las siete y media, Salve solemne, Rosario y Visita á la Virgen del Carmelo.

El domingo, á las nueve y media, Misa Conventual cantada.

El miércoles, á las siete y media de la tarde, Salve solemne.

El jueves, festividad de la Asunción de la Santísima Virgen, á las nueve y media, Tercia y Misa solemne.

Convento de Capuchinas.—El día 12, á las diez, solemne función á Santa Clara, con Sermón.

Oratorio de San Felipe Neri.—El domingo 11 se celebrará la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga á las nueve y media.

Correspondencia.

Valencia.—D. J. M. E.—Se ha publicado todo lo que ha mandado. Acepto y doy las gracias. Se le envía siempre.

BAZAR DÍAZ-MARTA

Estatuaria religiosa de cartón
madera en todos los tamaños.

Artículos de metal blanco
«Meneses» para Iglesias y Ora-
torios.



Gran relojería y óptica; clases
y precios de inmejorable garantía.

Artículos para regalos: jugue-
tes y vajillas desde 15 pesetas las
cuarenta y ocho piezas.

SEBASTIÁN DÍAZ-MARTA
COMERCIO, 10-TOLEDO

La Unión Eclesiástica
Grandes talleres de ropa talar

P. JOSÉ SAYANNA
Plaza del Celenque, 1
Madrid.

LA FLOR DE CASTILLA
FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA
JOAQUÍN CAMARASA Y COMPAÑÍA
Ave María, 1. - TOLEDO

VINOS DE MISA
de la Sociedad Exportadora Tarraconense, proveedora
de Su Santidad.
Vinos: blanco seco, dulce,
moscatel y de postre.
Representante en Toledo y su provincia: D. Ber-
nabé Fernández, calle de Jardines, núm. 2. - TOLEDO

Sastrería Eclesiástica y de Paisano
de
Claudio Garrido
Calle del Hombre de Palo, núm. 13
Toledo.

PORVENIR

Para rápida obtención de carreras de Conta-
dor, Agrimensor, Procurador, Secretario de Juz-
gado, Secretario de Ayuntamiento (hoy también
Oficial, Tenedor de Libros, Maestro de Obras,
Perito práctico, Electricista, etc., sin separarse de
su domicilio para estudiar lo mismo que la prepa-
ración completa en la misma forma para Sobres-
tantes de Obras Públicas, Interventores de Ferro-
carril, Banco de España, Tabacalera, Oficiales
de Hacienda, Tribunal de Cuentas, etc., dirigirse
con sello al Director de la Escuela Práctica, Ma-
yor, 55, Zaragoza.

Antigua Confitería
de
PÉREZ
Tendillas, 3, y Puerta Llana, 4.

Nuevos
SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA
para el desayuno.

Novedad en pasteles.

Ornamentos de Iglesia.

LA TRINIDAD
Mayor, 49 - MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en
géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confec-
ción, así como galones, flecos, borlas, puntillas y de-
más artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á
precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo
á que su clientela la prefiera entre otras en la segu-
ridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:
Comercio, 2 y 4 - TOLEDO

Fábrica de Jabón y Tienda de Comestibles
de
Gumersindo Rojo
Plaza de la Cruz, núm. 3
TOLEDO

Esta casa elabora toda clase de jabones
en inmejorables condiciones y á precios eco-
nómicos.
Se sirven á domicilio desde una cuartilla
en adelante y se dan salidas para afuera,
rebajando el derecho de consumos, desde
27 kilos.

SE VENDE

una Columna de Hierro para Fuente, pilón de patio,
y unos pies de hierro para mesa de mármol.
Razón: Recoletos, 15, Toledo, «La Deliciosa».

Gran Hotel Imperial y Restaurant

Guillermo López
Cuesta del Alcázar, 7 - TOLEDO

Se sirven banquetes, bodas y bautizos á precios
convencionales.

Esmerado servicio á la carta.

Se arrienda, en precio económi-
co, un cuarto principal en la casa
calle de la Merced, núm. 12.

Darán razón: Callejón de San
José, núm. 1.

B. CORTECERO

DORADOR Á MATE Y BRUÑIDO

Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de
la Magdalena, núm. 11, Toledo.

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

BAJO LA ADVOCACIÓN

DE

NTRA. SRA. DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE LA PROVINCIA

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

Menores, 14. - TOLEDO

En este acreditado Colegio se establecen clases particulares y repases
especiales para Bachilleres, Maestros y Maestras.

Al efecto, cuenta con seis Profesores con sus correspondientes títulos
académicos y gran práctica en la enseñanza.

Las clases empezarán á las cinco de la tarde, y para las que requieran
práctica se cuenta con buen material científico.

Se admiten internos, externos y medio pensionistas.

Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrados en
Junio último.

Un amigo periodista,
con interés de obsequiar,
me ha ofrecido su diario
por si me quiero anunciar.
Yo le agradezco su oferta,
mas no la quiero aceptar,
porque aquí, en esta su casa,
es inútil anunciar.

Para qué es decir que es bueno
mi exquisito mazapán,
si hasta los del extranjero
le vienen aquí á comprar.

Si es las agujas de carne,
¿á qué las voy á anunciar!
cuando todo el mundo sabe
que esa es mi especialidad.

Que tengo buenos pasteles,
no me hace falta decir;
pues demasiado lo dicen
los que saben distinguir.

Pastillas brea especiales,
¿para qué voy á anunciar!
si vienen solicitando
más que puedo fabricar.

Que estoy en Zocodover,
decirlo en inútilmente,
quién ignora donde vende
Telesforo de la Fuente!



Esta casa tiene siempre surtido completo en Roca garantizada.

Relojería y Óptica

Eduardo Alvarez.

Comercio, 23 y 25 - TOLEDO



RELOJES EXTRAPLANOS

más de veinte marcas, desde 12 pesetas.

Longines. - Omega. - Waltham.

E. ALVAREZ



MATERIAL ELÉCTRICO

de todas clases en casa de Eduardo Alvarez.

Lámparas de gran luz adaptadas á las Redes de la población.

Comercio, 23 y 25 - TOLEDO

TALLER DE ESCULTURA

Y

RESTAURACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS

Barrio Nuevo, núm. 17

TOLEDO

Este taller puede competir con
los mejores en su clase; se encarga
de hacer toda clase de modelos en
barro, maderas, mármoles ó bron-
ces para retablos, panteones, esta-
tuas, etc. etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos. — Consúltese este taller.